

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO III

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Martes 3 de Abril de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

MUN 395

COSAS DE LA «LIGA»

Cuando esperábamos, y, lo confesaremos con impaciencia, el número del *Boletín de la Liga de Contribuyentes* para ver al pormenor, como teníamos derecho á leerla, el acta de la sesión que motivó el oficio fulminante contra nuestro Diputado por Ferrol, el Excmo. Sr. D. Nicasio Perez y Lopez, aparece ese número del *Boletín* y no podemos saciar nuestra curiosidad por que nada trae. Con la habilidad natural de esta clase de asuntos, se vela todo el pormenor del acto, y ni aparecen los nombres de los señores componentes de la Junta que tomaron la palabra en contra, ni se mencionan los miembros que no asistieron, ni se dice una palabra de la discusión que en el seno de la Junta no tuvo más remedio que haber para tomar un acuerdo que sino fué serio, ni trajo en pós de «sí trascendencia alguna, fué tomado al menos con ánimos de herir una susceptibilidad que tenía derechos á mayor suma de respeto.

Nuestras noticias particulares nos permiten asegurar, que en el seno de los individuos de la Junta que asistió á esa sesión, hubo señores que tomaron la palabra para oponerse al oficio de excomunión al Diputado, que no otro nombre merece el *ukasse* que se le ha dirigido, además del socio que el *Boletín* menciona.

Nada se dice tampoco del señor de la Junta que presentó la proposición á ser votada; de modo que nuestra curiosidad por conocer, como teníamos derecho á ello, el detalle de ese fulminato de la *Liga*, no pudo ser satisfecha.

De aquí solo podemos deducir lo que ya suponíamos; esa nebulosidad de procederes nos dá derecho á pensar, y con razón, que la Junta de la *Liga* fué extraña al acto de pretender mortificar á nuestro Diputado, y solo tomamos, en vista de eso, como válidas las dos firmas que suscribían el oficio. Por consiguiente, vea el público el valor exigido á que queda reducido tanto ruido hecho, y vea el Diputado por Ferrol, nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. Nicasio Perez la importancia que debe dar á esas excomuniones que proceden no de una corporación seria y sensata como lo es ó debía ser la *Liga de Contribuyentes*, de no estar sometida á tutelas omnímodas y extrañas, sino de una sucursal del periódico que le tiene puesta la proa; del *Correo Gallego*.

LA CRISIS EN FRANCIA

El Gobierno francés ha sido derrotado en la Cámara con motivo de la proposición de Mr. Michelín pidiendo la revisión constitucional.

Fuera con esta ocasión ó fuera con otra, el Ministerio Tirard estaba seriamente amenazado, y su caída venía anunciándose hace ya dos semanas.

Se ha elegido para ello la revisión constitucional, como hubiese podido elegirse otro cualquier asunto, porque si bien es cierto que esta cuestión ha sido planteada en otras ocasiones, no lo fué nunca en forma tan solemne, porque no constituye un principio esencial, ni es siquiera una imperiosa exigencia de ninguna de las fracciones de la Cámara.

La hemos visto surgir al reunirse el Congreso en Versalles para elegir Presidente de la República, dándose el caso de que apoyaran esta idea radicales y algunos individuos de la derecha; pero así como entonces no se trataba más que de un expediente dilatorio que dificultase la elección, ahora no ha tenido otro carácter que el de

promover una votación que hiciese imposible la vida del Gobierno.

Y es que las Cámaras francesas adolecen de un vicio que esteriliza todas las actividades y todos los nobles propósitos. Allí las ambiciones se desencadenan con irresistible impulso, la exageración no permite ver el verdadero interés de la nación y las aspiraciones radicales pretenden dominarlo todo.

Por esto, siendo la concordia de todos los republicanos la única salvación de la República, se dividen: siendo la prudencia y la moderación el medio mejor para conducir el país por entre los escollos y los peligros que de dentro y de fuera la amenazan, se muestran intemperantes y en esta confusión, en este desorden, Francia languidece en el interior y empeora su situación internacional.

La izquierda radical no ha podido dominar por más tiempo su impaciencia, y quiere á toda costa la caída del Gabinete; las otras fracciones de la izquierda viven en agitación constante, y no han dado pruebas de entusiasmo en la defensa del Ministerio; y como por los oportunistas son impotentes para resistir el empuje de los grupos avanzados, y no cuentan con auxiliares decididos y resueltos al surgir cuestiones como la planteada sus esfuerzos se estrellan, la exageración triunfa y el Gobierno es derrotado.

Una Cámara que hace tres meses, alardeando de aspiraciones económicas, daba un voto de censura al Ministerio Rouvier, y que presentando Casimiro Perier, presidente de la comisión de presupuestos, un contraproyecto, que fué acogido con aplauso, aprobaba después el presupuesto que venía combatiendo, sin hacer alteración alguna en el sometido por el Gabinete á su consideración, es una Cámara que no tiene ideas fijas, que no prosigue un fin determinado y maduramente preconcebido, que camina al azar y vive de la sorpresa.

LA CATASTROFE DE GALDÁCANO

Los periódicos de Bilbao dan extensos pormenores de la explosión ocurrida en Galdácano, de cuyo hecho dimos cuenta á nuestros lectores.

El suceso ocurrió en una fábrica de dinamita y otros productos químicos.

La explosión primera fué en una de las casetas en el momento en que estaban trabajando cuatro muchachas; dos de ellas, Gregoria Elorza y Josefa Basaldúa, de Galdácano, y las otras, Mercedes Ovarrieta y Feliciano Achútegui, de Lezama, todas ellas de dieciocho á veinticuatro años de edad.

En aquella trinchera, de tres metros en cuadro, no se veían más que pequeños fragmentos de una que fué caseta de tabla, restos de ropa, pingajos destrozados por la explosión y pedazos informes de carne humana, partículas pequeñas, unas palpitantes, otras carbonizadas, de lo que pocas horas antes habían formado cuatro seres humanos, cuatro jóvenes llenas de vida y de ilusiones, que habían sido destrozadas en un momento por la violencia de la explosión.

Se sabe que en aquella caseta habían estado trabajando cuatro muchachas, y que estas cuatro han desaparecido, y, por consiguiente, se supone que ellas son las víctimas de la explosión; pero del reconocimiento de los trozos desfigurados de carne nada se deduce: el único vestigio que quedaba era una mano fina que se veía sobre el sendero, cortada por la muñeca.

Había también dos medios cuerpos enteramente mutilados.

Hace tres ó cuatro años hubo otra explosión y murieron cinco jóvenes, solteras todas ellas. Sus madres entonces, como hoy, no tuvieron el consuelo de encontrar entre los despojos nada que positivamente supieran que pertenecía á sus hijas.

Los propietarios de la fabrica costearon los funerales y dieron 10.000 reales á cada familia.

Asuntos del día

Procedente de Gijón, fondeó esta mañana en nuestro puerto, el vapor *Leonor* que conduce 184 chapas de acero, con peso aproximado de unas cien toneladas ó sea algo más de media tonelada cada chapa.

Este material es para invertir en los buques que se construyen en nuestro astillero de Esteiro, y por el peso de cada una fácilmente comprenderán nuestros lectores cuanto más difícil no será, y cuantos sudores no costará la laminación de estas chapas comparado con la tirada de cada número de periódicos, como *El Correo Gallego* y *Boletín de la Liga*, órganos de las personas que han tomado á su cargo la difícil tarea de desacreditar á Sociedades industriales, cuyo crédito y respetabilidad están muy por encima de las intrigas y miserias que en contra de ellas se viene fraguando un día y otro día por dichas publicaciones.

Damos con el mayor gusto la noticia que antecede para que las personas sensatas y amantes del progreso de las Industrias Nacionales y sobre todo del de nuestro pueblo, vayan formando juicio, sin eliminar de esta advertencia á las autoridades, que mal impresionadas por dichas publicaciones, puedan poner en duda que *La Felguera* deje de cumplir los compromisos que contrae.

Correspondencias

Madrid 31 de Marzo de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mío: A las once y media de esta mañana falleció el presidente del Tribunal Supremo de Justicia, señor Alonso Colmenares.

Poco despues, cuando aun no se había enfriado el cuerpo de tan alto funcionario, ya tenía el señor Sagasta la cabeza caliente recibiendo visitas que le recordaban el cumplimiento de promesas, unas antiguas y otras hechas muy recientemente.

Si los fusionistas se acordaran tanto del bienestar público como de su bienestar privado, España sería el país más dichoso de la tierra.

Para ellos no hay respetos de ninguna clase en tratándose de conquistar un elevado puesto.

Muere el señor Alonso Colmenares, hombre que ha prestado indudables servicios á su partido, y la única consideración personal que le guardan es acudir presurosos á solicitar su puesto á casa del presidente del Consejo.

Creemos que oficialmente no se ocupará el Gobierno de cubrir la vacante hasta que pase el novenario del fallecimiento; pero si es cierto lo que se dice el sucesor está ya designado y resultará favorecido el *sabio* canonista y héroe de Lourizán señor Montero Rios.

Buenas ganas tenía don Eugenio de pillar esa plaza, y al fin parece que se va á salir con la suya.

Temblemos por la administración de justicia si al presunto director de ella le dá por democratizarla.

Cuando esta carta llegue á manos de usted, señor Director, algunos vecinos de Córdoba con otros de las demás provincias Andaluzas estarán sentados alrededor de una mesa oyendo á don Nicolás Salmeron que ha ido á la ciudad del Gran Capitán á pronunciarles un discurso.

Como eso de que la soberanía está detentada, se ha hecho ya tan *cursi* y como ya no tiene objeto lo de declararse dolorosamente sorprendido no sabemos que es lo que pueda decir el señor Salmeron á los

cordoveses y demás andaluces que asistan al banquete.

Aunque pudiera muy bien elegir el tema de referirles como lo vienen tratando de dos años á esta parte los íntimos de Ruiz Zorrilla, los que siguen las inspiraciones de Trompeta y del cura La Hoz.

Y si el señor Salmeron refiere que los zorrillistas que apenas saben leer le han llamado en su propia cara y en plena asamblea del partido ¡insolente! é ¡ignorante! se cuenta que tuvo que dejar la diputación á Cortes por no luchar con sus ilustrados correligionarios y refiere todo lo ocurrido despues se enterarán los comensales de cosas muy edificantes y podrán formar cabal idea de la armonía en que vive la familia republicana.

De otras noticias lo único que hoy se dice es que en los Presupuestos suprimen las Direcciones de Rentas y Caja de Depósitos.

El señor Puigcerver es previsor: sabe que si él sigue en Hacienda nos quedamos sin rentas y sin dinero que depositar y suprime por inútiles esas direcciones.

Madrid 1.º de Abril de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mío: Hace cuatro horas que recibí cristiana sepultura el cadáver del que fué presidente del Tribunal Supremo señor Alonso Colmenares.

Presidía la fúnebre comitiva el señor ministro de Gracia y Justicia, vestido de gran uniforme, y formaban parte de ella tan considerable número de hombre políticos que en las calles del tránsito se interrumpió la circulación de tranvías.

Nuestro deseo es que descanse en paz el finado.

Pero los fusionistas no deben ser de la misma opinión á juzgar como traen y llevan su nombre dedicados á la mundana tarea de designarle sucesor.

El del señor Montero Rios, que hace mucho tiempo aspira á ese puesto y que cuando el señor Sagasta se lo ofreció hace próximamente un año pensando en que el difunto dimitiría entonces, contestó que lo aceptaría con gratitud.

El señor Alonso Martínez ha pensado también en que próximo el fin de la fusión puede adjudicarse esa plaza que tiene la ventaja de ser inamovible y que es buen retiro á falta de una cartera.

Y el señor Sagasta recuerda que hace tiempo tiene ofrecido un buen puesto en España á nuestro representante en Roma señor Groizard.

Cual de los tres sea el agraciado suponiendo que no salte otro candidato, difícil es decirlo teniendo en cuenta lo aficionado que es á las sorpresas el presidente del Consejo. Pero en el momento en que escribimos las corrientes son favorables al señor Montero Rios.

Para ello existen dos datos: el primero que el juriconsulto de Lourizán dice en público que no aspira á la prebenda, y ya se sabe que cuando don Eugenio dice que no es que siente lo contrario y quiere aparentar que á última hora se *sacrifica por patriotismo*.

El otro dato es, que el señor Sagasta no quiere privarse por ahora del concurso del señor Alonso Martínez en el ministerio.

De todos modos, si triunfa el actual ministro de Gracia y Justicia, será sustituido en ese departamento por el señor Montero Rios y siempre resulta este en candelero.

Andan los republicanos zorrillistas muy atareados preparando la manifestación que han de hacer cuando se trasladen de Atocha á San Francisco el Grande las cenizas del general Prim.

Algunos opinan que esa manifestación nadie menos autorizados para hacerla que los republicanos, y nosotros creemos que nadie más obligados que ellos á hacer un acto de desagravio.

Mientras D. Juan Prin formó parte del Gobierno en el período revolucionario, los republicanos agotaron el repertorio de insultos más soeces.

En las columnas de los periódicos de la comunión se leían todos los días las palabras: «miserable» «canalla» «ladron» y otras muchas por el estilo.

De todos los labios democráticos salían á cada momento los más terribles dicterios y las más atroces amenazas contra Prin.

Llegó después el sangriento drama de la calle del Turco, y desde entonces acá aunque el hecho no esté perfectamente esclarecido vienen sonando nombres de republicanos á los que se supone comprometidos en el crimen.

¿Por qué extrañar, pues, que los republicanos muestren arrepentimiento y quieran ponerse bien con Dios?

De V. affmo.—*El Corresponsal.*

Sección de Marina

MARINAS MILITARES
CRONICA DEL EXTRANJERO
(Conclusión)

Australia.—Las principales bases del convenio hecho por el Gobierno inglés, con las colonias australianas, para el sostenimiento de fuerzas navales permanentes en el Pacífico Sur, destinadas á la protección del comercio, pueden resumirse en las siguientes líneas.

Por una parte, la metrópoli se compromete á sufragar los gastos de construcción y armamento, debiendo las colonias cuando los buques esten armados abonar la suma de 2.275.000 pesetas como máximo en tiempo de paz. Así mismo y en todas circunstancias abonarán 875.000 pesetas al año y por espacio de diez, para amortizar los gastos de construcción.

Para realizar el programa convenido el Almirantazgo pidió al parlamento 12.500.000 pesetas para el año económico de 89-90, creyéndose que para el siguiente se necesitará otra suma un poco menor. Los buques de la escuadra de Australia, deben construirse en dos años, y entonces pagar esta colonia los 2.275.000 pesetas dichas. Transcurrido el plazo de diez años, los siete buques que se han de construir pasan á ser de la exclusiva propiedad del Gobierno inglés.

Chile.—Ha llegado á Brest, el acorazado *Almirante Cochrane* de 3.500 toneladas y que viene á sufrir una importante carena.

Una comisión de oficiales de marina de este país, se encuentra en Europa, para la compra de un crucero acorazado de gran velocidad, para el que admite proposiciones.

China.—Se está construyendo un *Toutcheou* un dique para recibir toda clase de buques.

Estados Unidos.—La comisión nombrada por el ministro de Marina, para estudiar las experiencias con el cañón neumático de 20 cm. y que se componía del capitán de navío Howell, del comandante Goodrich y

del teniente Bradford, ha presentado ya la correspondiente memoria, cuyas conclusiones pueden resumirse en la siguiente forma.

El nuevo cañón es un arma de gran utilidad para la guerra, pero que utilizándose de una manera especial, ni puede reemplazarse á ninguna de las existentes, ni á su vez ser reemplazado por alguna de ellas.

Según la mayor habilidad del cabo de cañón para dirigir la trayectoria, así se aumenta el valor del aire comprimido; siendo notable la certeza que se puede conseguir.

El alcance extremo se calcula en dos millas, habiendo sido el efectivo de 1.477 á 1.668 yardas.

El aparato empleado para medir la presión, está muy bien dispuesto y es muy exacto.

La potencia de los proyectiles no se pudo determinar con exactitud, por no haberse verificado suficiente número de experiencias.

El cañón pareció no sufrir nada y es de fácil construcción. De adoptarse en la guerra marítima, cosa por la que se decide la comisión para la defensa, deberá hacerse uso de él en las condiciones y casos que se haría de los morteros, con quienes presenta grandes ventajas. Pero para lanzar con él torpedos desde los buques debe sufrir algunas modificaciones.

Desde luego hasta que el crucero en construcción que lo ha de montar, haga sus pruebas, es prematuro todo cuanto se diga para su adopción en el armamento de los buques.

Japón.—En el arsenal de Onokama, se botó al agua el cañonero *Akagi-Kan* construido por los planos de los *Atayo*, *Mayo* y *Chokai*, si bien estos son de madera, y el citado es de acero. Sus dimensiones principales son: eslora 46, 90 m; manga 8, 25 metros; puntal 4, 25 m; calado medio 3 m; desplazamiento 615 ton. máquinas 700 caballos; andar calculado 11 millas; armamento cañones Krupp y cañones de repetición.

—El Gobierno Japonés ha decidido emplear 50 millones de yens ó sean 200 millones de pesetas, divididos en cinco años, en el aumento de 15 buques de combate y 30 torpederos para completar su escuadra.

—En el arsenal de Osaka se acaba de terminar la construcción de un cañón de 26 toneladas.

Italia.—En los astilleros de Schichau y de Elbing se están construyendo para esta marina, diez torpederos que deben andar durante una prueba de una hora, en alta mar 26 millas y media y cinco torpederos mas pequeños de 23 millas.

Rusia.—Un gran taller para construir

ciendo las cejas, poniéndose desfigurada y rabando, lejos de apoyarme, tome V. la defensa de aquel miserable. Esto le parecerá á ella un rasgo generoso sin duda alguna; y en seguida, como consecuencia del espíritu de contradicción que existe en todas las mujeres, concluirá por irritarse al ver la tenacidad con que V. corresponde á su propio deseo, y creyendo hacer pruebas de independencia de carácter, cuando le parezca á usted que toda esperanza de conseguir ha desaparecido, se encontrará V. de repente con que le adora.

El conde se quedó algo pensativo, y luego respondió:

—Sabe V., señor Gaskell, que esa idea me parece bastante ingeniosa.

—¿Por vida del diablo! ya lo sé, exclamó el empresario. ¿Para qué servirían la edad y la experiencia, si no desarrollasen el ingenio y la perspicacia?

Lo convenido se llevó á cabo al pié de la letra, y Barberine no se persuadió de la malicia que en ello había.—Casi todos los días el maquiavélico Gaskell, despues de haber dado tranquilamente cuantas vueltas por los boulevards, llegaba como un rehilete á casa de la bailarina, y solo con mirar su fisonomía descañada, comprendía esta que había tenido más noticias. Entonces le dirigía preguntas, pero Gaskell se hacía el sordo. Daba exclamaciones, suspiraba, se daba palmadas en las rodillas con ambas manos, abría los ojos hasta que por fin, cuando había escitado lo bastante la curiosidad de Barberine, indicaba algun cuento azul de la clase del siguiente:

—¿Si supieras á quien acabo de ver! Todavía estoy irritado. Al monstruo de Saint-Bertrand.

—¿Qué? decía Barberine.

—Acabo de verle pasar por el boulevard ahora mismo, en una calesa tirada por cuatro caba-

torpedos, ha quedado listo en Keplin á poca distancia de San Petersburgo.

—Parece que se insiste en fundar un arsenal en Libau, puerto cuya situación en el duado de Courlande y á corta distancia de Memel, es muy importante.

—En San Petesburgo se celebra el 30 de Mayo próximo el bi-centenario, de la creación de la marina rusa. Ese día es el aniversario del nacimiento de Pedro el Grande.

—El primer cañón construido con alambre de acero acaba de probarse con grandes resultados. Esta pieza fabricada en los talleres de Abouchoff, segun el principio de M. Longridge, mide 35 calibres de largo y una recamasa de 19 centímetros de diámetro, pesando 5.700 kilogramos. El tubo interior es de acero y el sistema de cierre, el del coronel Bange. El alambre enrollado pesa 750 kilogramos.

Espondremos los resultados obtenidos: Número de disparos.—7, 19, 11 y 163.

Peso del proyectil.—32, 6 k., 32, 6 idem 40, 8 idem, 35, 3 idem.

Peso de la carga.—12 á 17 k., 18, idem, idem.

Velocidad inicial.—645 m., 590 idem, 523 idem.

Presión en atmósferas.—2947, 2952, 3250.

Deben continuarse los disparos hasta llegar á los 500.

Por ahora el cañón no ha presentado alteraciones y segun los encargados de estudiarlo su construcción es muy sencilla y barata.

Turquia.—El Gobierno de este país ha encargado á Mr. Nordenfelt dos buques submarinos de menores dimensiones, que el experimentado el 19 de Setiembre en Southampton.

Noticias locales

EFFECTOS DEL TEMPORAL

A consecuencia del último temporal se han hundido dos casas en Bouzas (Pontevedra,) quedando resesitadas otras cinco.

—En Villagarcía sufrieron desperfectos graves las calles contiguas á la plaza, así como las tajeas de la carretera y del muelle, sin que por fortuna ocurriesen desgracias personales.

—La línea de Cuenca quedó interceptada en el kilómetro 132 por desprendimiento de terrenos ocurrido en paraje inmediato á la boca del túnel, quedando por esta causa detenido el tren número 19 que salió ayer de aquella ciudad.

—A las diez y veinte minutos de la noche alcanzó en Tortosa el río Ebro cinco metros treinta centímetros sobre su nivel ordinario.

Continuaba la crecida y el alcalde había adoptado las precauciones que juzgó necesarias para evitar desgracias.

—El desbordamiento del Guadalaviar en Teruel inundó la vega de Jea.

Los daños causados no pueden precisarse por ahora, pero son considerables.

llos á lo Domón. ¡Qué humos se daba! ¡Qué imprudencia! Una mujer iba con él, y se le inclinaba al oído, sonriéndole al hablarle. Todo el mundo les miraba, y algunos decían que se presentaba muy públicamente, lo cual no era realmente lo que la convenía.

Barberine no podía respirar, tan afectada se sentía.

—¿Está V. muy seguro de que era él? preguntaban el conde de Perche. Yo lo dudo.

Otro día, refirió Gaskell á la bailarina que se había difundido por todo París la noticia de que el vizconde acababa de heredar muchos millones.

—Es una mujer quien se los ha legado, añadía; una mujer que le adoraba y á quien ha hecho no obstante muy desgraciada.

Barberine lanzaba á eso un suspiro.

—Es menester no dar oídos á todo lo que se dice, observaba el conde. Nunca faltan maldicientes en el mundo y Saint-Bertrand ha tenido siempre muchos enemigos.

Gaskell cargaba más y más al vizconde y su secreto aliado tomaba la defensa.

—No siempre se ha portado bien, decía; pero tiene disculpa.

¿Cuál caballero? preguntó Gaskell.

—El ejemplo de la moderna sociedad, en la que todo el mundo quiere hacer papel, y para lo cual nada deja de ponerse por obra. Ya una familia no se contenta solo con gastar sus rentas, sino que es preciso lanzarse en negocios muy aventurados para aumentarlas. Hipoteca los bienes; y esto es muy natural, puesto que el dinero ha llegado á ser el único motivo de consideración. En cuanto á mi siempre he sentido predisposición á disculpar las locuras de los demás! El ejemplo es tan contagioso! Por otra parte segun me han dicho. Saint-Bertrand no tiene familia; vive solo,

Por la noche continuaba extendiéndose la inundación.

Ha dejado de existir el alumno de admistración de Marina don Rafael Ristori y Castañeda. Su pérdida ha sido muy sentida.

De *El Diario de Cádiz*:

«Maniobras militares.—Señaladas para el 15 de Abril las maniobras navales que han de verificarse en Cartagena, nuestro colega *El Departamento*, no se halla conforme con el momento elegido para realizarlas, y cree deberían aplazarse tres ó cuatro meses, ó el tiempo necesario para que esté completamente listo el submarino *Peral*, cuya construcción se halla muy adelantada en la Carraca.

Estos simulacros, dice, son costosísimos, tanto que sería imposible verificar otro en breve plazo; y como la mejor prueba práctica del submarino no sería aquella que le proporcionase la manioobra con la ocurrencia de muchos buques, de diferentes tipos y portes, y de velocidades diversas, juzgamos que al mismo tiempo deberían hacerse la experiencia de aquellos y los del submarino.

Tanto es así, y tal importancia concedemos á esto, que, á nuestro juicio, si el submarino *Peral* dá el resultado que se cree, casi puede decirse que todos los demás buques conocidos hasta hoy son perfectamente inútiles, como no se proteja con redes metálicas toda su obra viva, reforma poco menos que imposible y los imposibilitaria para maniobrar.»

Copiamos del mismo periódico gaditano:

«Un salvamento.—En la tarde del 30, y cuando era mayor la fuerza del viento en la pleamar, ha prestado un buen servicio la tripulación del bote salvavidas, que desde hace tres días se hallaba de guardia en la caseta, pues habiéndose ido á pique cuatro de las embarcaciones fondeadas en la Caleta, mandó el patrón del Salvavidas, que tres de los individuos de la guardia, armados de facas se echaran al agua para picar las amarras.

Tres de ellas fueron picadas y salvadas las embarcaciones, pero el individuo que se hallaba en la cuarta barquilla, al ver que esta la había envuelto la corriente del ojo de la Caleta y era llevada hacia fuera, perdió las fuerzas y la serenidad.

En tan crítica circunstancia, se arrojó al agua para salvarse, pero el patrón que lo consideró perdido por verlo estenuado, cogió una veta, y en unión de otro de los marineros, se arrojó al agua llegando no sin gran trabajo, hasta el que peligraba, trayéndolo á tierra y salvándolo de una muerte casi segura.

El individuo salvado se llama Joaquín Burallo, los dos salvadores son el patrón del bote Salvador García y el tripulante José García Montañez. Llor á estos salvadores.»

Por conducto del alcalde ha sido enviado al señor Montero Rios el mensaje que el pueblo de Santiago dirige á su diputado.

Este documento va firmado por 2.700 personas.

Ayer debió abrirse el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones por a tesorería de esta provincia.

El ordenador general de pagos del Ministerio de la Gobernación ha participado á la Delegación de Hacienda de esta provincia haber sido bajo provisional para el abono de haberes, el tempo-

sin duda sufre secretos remordimientos y es digno de perdón si busca en que distraerse. Yo no lo creo perverso; y como su conciencia no está tranquila, debe ser algo desgraciado.

Al oír eso Barberine miró al conde con sorpresa. Pero un día Gaskell anunció que Saint-Bertrand estaba en vísperas de casarse con una mujer de cincuenta y cuatro años, de familia de principes, y cuyo caudal excedía todas las suposiciones más fantásticas.

—Muy buena suerte para él dijo el conde de Perche.

—No, señor, eso no puede ser así, contestó inmediatamente Barberine; por que nadie puede ser feliz sin estimación, y semejantes acciones no hacen á los hombres estimables. Si aquel á quien V. defiende hubiese aceptado la miseria, á pesar de sus faltas podría tener lastima, por que todo padecimiento por más merecido que sea, inspira compasión. Pero joven y casarse con una rica, para aprovecharse y abandonarla luego, por que positivamente así lo hará, yo lo conozco, todo eso no puede inspirar otra cosa sino desprecio!

El conde no contestó! Desde entonces, Barberine no volvió á pronunciar el nombre de Saint-Bertrand, y Gaskell, creyendo haber hecho bastante, guardó como ella silencio.

La bailarina se puso triste, profundamente desilusionada; pero cada día aumentaba su afecto hacia los amigos; vivía con ellos por decirlo así, puesto que no pasaba un solo día sin verles.

Una noche supuso Gaskell que no estaba muy distante de consentir en aceptar el título de condesa, por que habiendo entrado en su casa sin ser anunciado, vió que escuchaba atentamente algo que le decía el conde al oído en voz baja, y con ternura.

Cuando aquel acabó de hablar, levantó Barberine hacia el sus hermosos ojos llorosos, tomó

(152) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

aproveche. De mi boca puede oírlo todo la preciosa niña.

—Si V. cree lograr vencer por ese medio, estoy dispuesto á aceptarlo. Pero yo no abrigo la misma confianza.

—¿Por qué?

—Porque, como la mayor parte de las mujeres, Barberine se empeñará tanto más en su pasión cuanto vea mayor número de personas ocupadas en combatirla; porque lejos de desanimarla, los obstáculos no harán sino escitar su resolución; porque para cualquiera cosa que se invente y que se diga para abrirle los ojos, siempre encontrará disculpa y creará inocente en su corazón á aquel que lo posee completamente, mal que le pese á ella misma; porque nunca he sido dichoso, nada de cuanto emprendo me sale bien, no puedo ser amado, y estoy destinado á morir sin encontrar una vez siquiera un afecto que corresponda al mio.

—Vamos, señor conde, exclamó Gaskell, es preciso no dejarse abatir así. Déjeme V. hacer; respondo de todo. Lo único que le pido es que no ataque nunca á Saint-Bertrand en presencia de Barberine; y aun cuando V. me diga destruirle, y vea á Barberine enojada, resentida, frun-

pero de telégrafos del Ferrol, don Eugenio Parrals y García.

Se han consignado para el pago de las atenciones del personal del Departamento del Ferrol 480.000 pesetas correspondientes á la mensualidad corriente.

Corre el rumor en esta localidad, de que muy en breve subirán los comerciantes los precios del pan, carne, aceite, petróleo y azúcar.

¿A donde iremos á parar si esto continúa así?

En los primeros días del mes actual podrá verse cuatro horas antes de la salida del sol, junto al horizonte Sur, un hermoso cometa de cola muy brillante. Dada la velocidad y dirección de sus movimientos, podrá vérselo dos ó tres días.

Durante la pasada semana no se han cometido en esta población mas que delitos de escasisima importancia.

Hállase ya completamente restablecido de los golpes que le produjo un lio de alfombras que le cayó sobre las espaldas hace pocos días en el templo de Dolores, el sargento del cuerpo de Seguridad don Isaac Schara.

Mañana celebrará nuestro Ayuntamiento, como de costumbre, sesión supletoria.

En el paseo del Túnel, riñeron anteayer tarde dos sujetos, uno de los cuales recibió un golpe en las narices dado con una piedra, que le causó una herida de la que se escapaba abundante cantidad de sangre.

Algunos amigos le vendaron la herida y lo condujeron á su domicilio.

El agresor se fué á oír la música al paseo de Suanzes.

Por reiterar su protección al periódico tradicionalista de Santiago *El Pensamiento Gallego* el que hasta ahora fué su propietario don José Vazquez, la redacción de ese colega continuará defendiendo sus ideales en el diario *El Pensamiento Gallego*, título que adopta aquella publicación para cumplir los requisitos de la ley.

Por aproximarse la época de la veda, se suspendió la venta de la ostra *larga ó de condimento* en el depósito que de dicho crustáceo tiene establecido en la calle de Arce núm. 9, segundo don Indalecio Casais.

Durante todo el mes actual se continuará tan solo expendiendo la ostra redonda que tantos apetecedores cuenta, los cuales sin duda alguna, harán muchos pedidos al señor Casais.

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

En la Comandancia de Marina de la provincia de Gijón se presentó el alférez de fragata graduado, don Ramón Moran Labandera, procedente de Rivasvella, de cuyo distrito es ayudante, con el objeto de defender á uno de los procesados por consecuencia de la avería que sufrió la *Polacra Mercedes*.

—Se remitieron á sus destinos las cédulas de premios de constancia expedidas á favor de los contramaestres Juan Lara Golpi y Melchor Pita Cabanas.

—Se concedió el reenganche por cuatro años con los premios que señala el artículo 2.º del Real Decreto de 17 de Febrero de 1886, á los cabos de mar de primera clase Juan Otero Santalla y José Sanchez Rodriguez; que lo solicitaran.

En el número 78 de la calle Real, hállase establecida desde anteayer la Conserjería de la sociedad general de socorros mútuos, *El Gran Pensamiento*.

Varios señores de los que componen dicha asociación nos suplican hagamos público que esta sociedad no tiene absolutamente nada que ver con la liga anticlerical que existe en esta localidad.

Y esta advertencia debe hacerse, porque una gran parte del público está en la creencia de que la sociedad libre-pensadora y *El Gran Pensamiento*, son una misma cosa, lo cual no es cierto.

Según rumores que hasta nosotros han llegado, la sociedad *Centro Recreativo*, proyecta celebrar en el próximo verano veladas literarias-musicales que tendrán lugar una cada mes.

Estas veladas, de ser cierta la noticia que circula, prometen estar animadísimas, y como las del mismo género que en la propia sociedad se han celebrado hace tres ó cuatro años, producirán gran júbilo entre el bello sexo que pertenece á la precitada sociedad.

Tanto mas cuánto que según nuestros informes habrá también un poquito de baile.

Las obras de reparación que se están verificando en el pavimento de la parte de la calle de Sanchez Barcaiztegui, comprendida entre las de Sinforiano Lopez y Dolores, se hallan bastante adelantadas.

Pero observamos que las piedras viejas y los escombros que de allí se sustraen son depositados en la plaza, una gran parte de la cual se halla ya obstruida por dichos materiales.

¿No existen en Ferrol otros lugares mas apropiados para depósito de escombros?

Anoche no celebró sesión el Ayuntamiento. Era lúnes.

Una equivocación de nuestro corresponsal de marina en el *Ministerio* nos hizo decir que el conductor de navío señor Muñiz y Leste había sido nombrado contador del depósito del Arsenal de

la Habana, siendo así que fué nombrado contador del depósito del Arsenal de Ferrol.

Por lo visto el corresponsal de *El Correo Gallego* sufrió tambien igual equivocación pues el colega local anunció la noticia con el mismo error de concepto.

Son casualidades.

Se están verificando los ensayos de los juguetes que pondrá en escena el próximo día 7 la sección de declamación del *Nuevo Liceo de Artesanos*.

A pesar de nuestras excitaciones se continúa jugando á la billarda en las calles mas céntricas de la población.

Ayer en la calle de la Magdalena, un hombre que por allí transitaba recibió en la cabeza uno de estos juguetes con tanta fuerza que le produjo sangre.

¿No ven esto los guardias?

Nos vamos á permitir hacer una suplica en forma de pregunta al señor Pradenhes, propietario del *Teatro-Circo*.

¿Le sería á V. muy costoso, don Manuel, verificar una pequeña reforma en el retrete del teatro?

Seguros estamos que no deja V. de comprender que en la forma en que hoy se halla aquél, no está bien. ¿Verdad?

Esperamos de la galantería del señor Pradenhes que atenderá á nuestro ruego.

Leemos en un colega de la capital vecina: «Según nos manifestaron, parece que entre algunos comerciantes de la calle Real existe la idea de cerrar los establecimientos todos los días al anochecer, con el fin de economizar el alumbrado.

Nos parece que de llevarse á cabo lo espuesto, sería la única población en España que tuviese los establecimientos cerrados en las primeras horas de la noche y que daría una idea muy pobre de la grandeza del comercio de esta población.»

No teman los coruñeses, que la idea concebida por el comercio no se llevará á efecto.

Tambien en Ferrol existió el proyecto, hace un año, de no encender de noche los escaparates y cerrar los establecimientos una ó dos horas antes de la acostumbrada, y solo unos cuantos días se llevó á cabo el proyecto.

A los coruñeses les ha de pasar lo mismo, y sinó, al tiempo.

Por el Gobierno Civil se está formando expediente en averiguación de la forma en que se han distribuido los donativos entre las personas perjudicadas por los últimos temporales en Cariño.

Ha empezado el licenciamiento de los individuos procedentes del reemplazo de 1880.

Hace días que la Cocina Económica de la Coruña está cerrando sus puertas á las tres de la tarde, por agotarse las raciones: tan grande es el número de personas que concurren á este benéfico establecimiento.

Corresponden al ayuntamiento del Ferrol el siguiente cupo por consumos:

Cuota del Tesoro 200.004'70 pesetas; aumento sal 5.962 idem, Total 205.966'70 pesetas.

Al ayuntamiento de Fene le fueron señaladas 10.596 pesetas, al de Moeche 6.659'75 al de Muñiz 16.947, al de Narón 13.201'25, al de Neda 13.787'26, al de Puentevedume 33.007, al de Sada 16.177'50 al de San Saturnino 10.204'25, al de Serantes 25.413'75, al de Somozas 5.475, y al de Valdoviño 6.032'75.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS DEL FERROL
Las horas de entrada y salida de correos de esta Administración, así como las de despacho de reja y certificados, son las que se expresan á continuación:

Llegada de Castilla, 5'25 mañana.
Id. de Coruña, 5'25 mañana y 4'50 tarde.
Id. de Ortigueira, 10'10 mañana.
Id. de Serantes y Graña, 10 mañana.
Id. de Narón y Valdoviño, 10 mañana.
Salida de Castilla, 11'11 mañana.
Id. de Coruña, 11'80 mañana y 8'30 mañana.
Id. de Ortigueira, 6'15 mañana.
Id. de Serantes y Graña, 11 mañana.
Id. de Narón y Valdoviño, 11 mañana.
Despacho de reja.—De 7 á 11 mañana.
De 3 á 6 tarde.
Despacho de certificados.—De 9 á 11 mañana.
De 3 á 5 tarde.

Se reciben y entregan pliegos con valores declarados. De nueve á once de la mañana.
Se reciben y entregan cajas con objetos asegurados. De nueve á once de la mañana.

El Administrador.—José Maseda.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»
Paris 1

La prensa de la mañana publica el siguiente ministerio:

Presidencia é Interior, Floquet.
Comercio, Lackroy.
Guerra, Freycinet.
Marina, Krauz.
Justicia, Goblet.
Hacienda, el Senador Boulanger.
Obras públicas, Granet.

Respecto al programa político de Mr. Floquet hácese infinidad de hipótesis pero la

mas fundamentada es la de que se propone constituir el Senado por sufragio universal restableciendo las elecciones por distritos.

Idem 1

No obstante algunas noticias publicadas por varios periódicos de la mañana sobre la solución de la crisis es lo cierto que no hay nada aun que pueda considerarse seguro. Mr. Floquet solo cuenta con las adhesiones de los señores Goblet y Freycinet, con los cuales ha conferenciado esta mañana para saber á que personas ha de acercarse para completar el gabinete. La solución de la crisis promete ser menos laboriosa que lo que se creía en un principio.

Berlin 1

El Emperador Federico III ha experimentado en la pasada noche notable mejoría en su enfermedad.

Paris 1

Los amigos del general Boulanger al saber que se indica para la cartera de guerra á un hombre civil, sacan partido de la noticia para decir que en el ministerio aludido no cabe nadie más que el general Boulanger.

Roma 1

La prensa de esta capital hablando de las negociaciones entre Francia é Italia para llegar á un tratado de comercio, dice que el gobierno de Paris ha dado muestras de una negociación completa á todo acuerdo y á toda avenencia.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 3, 12'30 m.

Abrierónse los pliegos del concurso para la construcción de cañoneros, resultando mejor postor el señor Vila de la Coruña, quien se propone hacerlos en el astillero que posee en esa.

En el Consejo de ministros se aprobó el proyecto de ley de indemnización á los invalidos del trabajo.

Madrid 3, 12'40 m.

En los nuevos presupuestos leídos hoy por el señor ministro de Hacienda, se introducen once millones de economías, resultando un superavit de dos millones trescientas mil pesetas. El presupuesto extraordinario de marina para construcciones es de 171 millones.

Madrid 3, 1'15 m.

Constituyóse en Francia el nuevo gabinete bajo la presidencia de Mr. Goblet, encargándose de la cartera de la Guerra Mr. Freycinet.

El proyecto suprimiendo las primas de exportación á los azucares, será hoy leído en el Congreso.

El señor Vila de la Coruña tiene el propósito de montar su astillero de la Graña, á la altura de los mejores del extranjero.

Los fondos en alza sostenida.
Bolsin 4 por 100 66'85.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

PAPEL DEL ESTADO

Se compra de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.
E. Perez Labarta, Fuente de San Andres, número 16, bajo, Coruña.

Venta

De las casas números 1 y 5 de la calle del Curro (al lado de la Aduana vieja).
Informarán Magdalena, 65-3.º

Escritorio público

Se ocupa de redactar toda clase de solicitudes para las oficinas del Estado, provinciales y municipales.
Horas de despacho de ocho á diez de la mañana y de tres á seis de la tarde.
Magdalena 96 principal.

GUILLERMO E. MITCHELL
CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA
Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

SEMILLAS DE FORRAGE

PARA ALIMENTO DEL GANADO

Alhova, libra castellana.	1	pesetas.
Alfalfa, idem	2'50	id.
Bromo pratense, idem	1'50	id.
Remolacha para ganado, idem	2'50	id.
Trebol encarnado, idem	1'50	id.
Idem violeta, idem	2	id.
Ray-grás para pradera de jardín, idem	1'50	id.

Semillas de flores, de hortalizas y cebollas que se plantan en esta época; plantas de salón y encargos de Arboricultura y Jardineria.
Calle de Dolores número 7, piso segundo.

En los nuevos alm-

acenes del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes:
Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales duintal.

Cok para fundición á 10 idem.
Idem para cocinas y otros usos á 10 id.
Cardiff escogido á 7 id.
Avellana y menudo para fraguas á 5 id.

AVISO

Se compran acciones del *Credito Comercial*.
Dirigirse á D. Joaquín Plá y Frige. Sinforiano Lopez, 183.

ESTUDIO Y ATLAS

SOBRE LAS ISLAS CAROLINAS

Obra importante, de actualidad é interés para Academia, colegios, sociedades y particulares.
Precio del Estudio y magnífico Atlas en rústica, 27 pesetas.



EL SEÑOR

Don Rafaél Lestache y Rodriguez

MEDICO CIRUJANO

Falleció el día 1.º de Enero de 1888

Su viuda, hija y demás parientes;

Suplican á las personas de su amistad se dignen asistir á alguna de las misas de San Gregorio que por su eterno descanso se celebran desde el día 1.º de Abril del actual en la capilla de Nuestra Señora del Carmen á las ocho y media de la mañana, favor por el cual les vivirán agradecidas.

El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de Mondoñedo, ha concedido cuarenta días de indulgencia por cada misa que oyeren, rosario que rezaren ó Sagrada Comunión que aplicaren por el alma de dicho Señor.

